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! ! ! !电视剧《大秦帝国》，是王志飞绕不过去的
话题。拍摄前后，他几乎把所有心血，都倾注在
所扮演的商鞅身上。“当时应该有十年没有演过
古装戏了，从创作状态到创作方法上，都离得很
远。我要从头一点一点找感觉，不敢怠慢。”那
时，王志飞的剧本上，密密麻麻满是他对角色、
剧情的理解。以至于有次他的剧本突然不见了，
导致他对助理大喊起来，此后几天心情都非常
低落。“因为剧本上记了很多东西，包括我改动
台词的每一个字，丢了自己也很着急。”直至后
期配音时，王志飞还经常会回忆起前期表演时
的情景，多次在录音棚里泪流满面。“我感动于
这个人物，心悸于这个人物。我的眼泪，是为了
我心目中的英雄商鞅而流。”

然而《大秦帝国》的播出，并不尽如人意。
“电视剧拍完搁置三年，三年后央视确定不能播
出，才转到其他卫视频道。但好在《大秦帝国》在
网上点击率很高，陆续有人加入到剧迷队伍中
来。甚至有剧迷给我留言，说五十一集的《大秦
帝国》，他看过很多遍！让我既感动，又惭愧。我
自己，都没有完整看过一遍，看到三分之二就不
敢再看了。因为商鞅带给我的感动太大，直到现
在有些片段还会让我禁不住流泪。我希望能尽
快从角色中跳出来，毕竟作为一部作品，它已经
过去了。”!"#"年，王志飞凭借《大秦帝国》商鞅
这一角色，再获第二十五届金鹰奖最佳男演员
提名，算是对他所倾心血的最大奖励。
有人说：王志飞在成熟———就像很多男演

员一样，年纪长些，个人和角色魅力，都更加出
色。也有人说，现在的王志飞，还差一部戏，一部
能完全成就他个性特点的作品。而对此，王志飞
颇有微词：“差一部戏，可遇不可求。而且成不成
就，我也真的没有很大需求。我现在挺好的，起
码到外面吃饭，还能踏踏实实用餐。如果真到了
所谓‘成’的时候，可能连这样的生活都没了。我
只是踏踏实实干我自己喜欢的事情，从中得到
乐趣。”———淡泊名利，王志飞是这样说的，更是
这样做的。“前两年，我跟一个制片人谈合同。他
说，这个戏可以给你一百万，你有没有意见？我
综合衡量了一下最后说，我拿 $%万就可以。对
方愣了很久说，给你 &%万吧？我就是这样一种
人，如果漫天要价喊到 '%%万最后再降下来，有
什么意思？我又不是生意人，只是一个演员，能
满足自己生活的乐趣，我已经很知足了。”
王志飞给自己定下很多规矩：不要为五斗

米折腰、不轻易妥协、尽量去坚持。外面世界浮
华多变，他力求不被花花世界打动。有人说，像
他这样的演员现在不多了，而王志飞则说：“要
有定力做自己的事。”

'

(

)

*

+

"

,

-

#

.

/

王
志
飞

!

+

他很俊朗，
却35岁时才迎
来自己演艺事
业的翻身之作；
他很“熟脸”，却
年近50岁名字
才 被 大 众 熟
知———在 讲 求
“三十而立”和
“出名要趁早”
的中国，要等待
着大器晚成，会
是一种煎熬吗？
而如今，已近
“知天命”之年，
他又会怎么看
待人生的名望
与利益？今天，
一起读王志飞
的人生“浮沉”。

! ! ! !热播剧《浮沉》，前不久在东方卫视落下大
幕。剧中几段情感的最终归属，也颇受观众关
注。尤其是于志德的感情结局，竟意外成了一些
网友的讨论热点。因为这段恋情的凄美，很多人
认为于志德的结局太过可怜。而于志德的扮演
者王志飞则觉得，他是罪有应得。“于志德这个
人很累，本来他可以活得很简单。不过生活中，
总有人会有意无意间，把事情变得非常复杂化。

另外，他认为他的所作所为，是为了追求爱情。可
实际上，却是为了满足一己私欲。可怜之人必有
可恨之处，这也造成他最后的结局，只能是人财
两空、孤独一生。”别看王志飞把角色的感情心理
分析得头头是道，当初拍摄这些情感戏时，王志
飞可是相当羞涩，“我有十五年没拍过吻戏了，真
有点不好意思。所以这一次，每段吻戏都是假的，
利用角度、摄影机的位置来拍的。”

! ! ! !王志飞，#&()年出生于北京。“我是由爷爷
奶奶带大的。因为，我父母都是先天的聋哑人。和
父母在一起时，我不用说话，甚至都不用出声，只
需打手语。”因为在这样的家庭里长大，王志飞始
终有一个愿望———替爸妈表达些什么。“父母不
会说话，不见得没有表达的欲望和艺术潜质。就
像春晚里的‘千手观音’一样，那些演员也是聋哑
人，但他们表达得很好。我妈妈就很热爱文艺，她
把喜爱艺术的基因传给了我。而我又通过表演，
传达给观众。”虽然在家里，没有人能帮王志飞，
甚至父母从小都不能教他一个字的正确发音，但
却磨砺了他不懈努力的信念！如今，王志飞圆了
演员的梦想，父母却已经不在了。“大概父母把一
生的语言都给了我，才使我今天能够从事以语言
为主的工作，也是对老人的慰藉。”

而王志飞真正的表演启蒙老师，则是演员
孙松的父亲———中国实验话剧院的导演孙庆

荣。“那时我才四年级，学校要表演一部话剧，便
请孙庆荣老师来编排这部戏。一个大导演，就这
样手把手地教我们这些什么都不懂的小孩子。他
告诉我们什么是表演、什么是道具，更重要的是
教我们怎么做人。每天演出结束，脱下来的戏服
不能随手一扔，而要叠得整整齐齐交给服装师傅
———这就是我接触到的最朴素的演员道德。孙
老师对我的影响，根深蒂固。”

如今，仍有人说王志飞做事太规矩，不会
变通。而他却说：“从小老师就是这样教的。有
天大的事，也不能耽误演出。哪怕家里死人，前
一分钟还痛哭流涕，后一分钟也得带着笑脸上
台。”如今，早有所成的王志飞依然恪守师道，
始终保持着自己做学生时的谦逊，常以“老师
说过……”或者“老师没教……”来规范自己的
行为。好像刚刚才走出校门的学生，而非一个已
从中戏毕业二十多年的知名演员。

于志德罪有应得 吻戏全都是假的
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! ! ! !王志飞很长时间都处于戏红人不红的状
态，但他从来没有怀疑过自己的表演，当时团里
有位大姐就对他说：“你根本不用着急，慢慢磨
吧，磨到三十五岁，你的性格魅力就出来了。”果
真三十五岁那年，王志飞等来了自己的翻身之
作———《突出重围》。“其实当年导演和制片，都
不相信我能演军人。因为导演认为我看着面嫩，
只能演知识分子和公子哥。于是我就给自己打
气，认真体会角色。多下工夫，是永远不会错的。
后来《突出重围》试完戏，导演就问我，你当过几
年兵啊？演得真不错。”从未当过兵的王志飞一
下子乐了———这是他第一次，真真正正得到认
可。而王志飞，也凭借《突出重围》，真的突出了
他演艺发展的重围———当选 !%%%年“中国金鹰
电视艺术节”观众最喜爱男演员。

但自从凭借《突出重围》中的军人形象获奖
后，王志飞一度再没怎么演过军人。“演员都是贱
骨头，上学时老师就说过：当演员，就是要塑造不
同类型的角色。老重复自己，就是在过日子。”于

是，王志飞开始接演起不少让人心惊胆战的反派
角色，“其实就是想证明自己是演员而已。”
电视剧《救赎》中的丁桥，是王志飞扮演的首

个坏人。这是一个有着高素质和高智商的罪犯。
为了演好丁桥，王志飞还特地进监狱体验生活。
“其实第一次去监狱，我也挺害怕的。狱警什么也
不说，把门一开，就把我推进去了。心里当时就没
底了，坐在八九个犯人中间，每个人都在看报纸。
我也假装看，其实根本看不进去。我心里想着，会
不会出事啊？这都是些什么人？不会把新来的揍
一顿吧？”几天以后，王志飞愈发觉得这是难得的
机会———因为和犯人聊天，才能体会人在犯罪之
后的思想变化。可能正是这段体验生活的经历，
让王志飞扮演的丁桥避开了脸谱化的“坏人”形
象，抓住人性中善与恶的较量纠结。“自从饰演了
丁桥后，连邻居们都有些怕我。有一次我在电梯
里遇见邻居大妈，大妈怯怯地打招呼说，志飞啊，
我现在都有些怕见到你了。咱们以后还是别演坏
蛋了，看着瘆人。”
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三十五岁大器晚成 为角色竟进“监狱”
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